

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, maka dapat disimpulkan bahwa implementasi nilai-nilai Pancasila dalam kegiatan PKK di Desa Tanjung Gunung telah mencerminkan wujud nyata dari pengamalan nilai-nilai Pancasila. Adapun nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila adalah nilai Ketuhanan, nilai Kemanusiaan, nilai Persatuan, nilai Kerakyatan, dan nilai Keadilan.

Sila Pertama yaitu Ketuhanan Yang Maha Esa, nilai Ketuhanan terjalin ketika ibu-ibu PKK Desa Tanjung dalam kesehariannya selalu membiasakan diri mengucapkan salam kepada sesama anggota dan mengawali setiap kegiatan dengan berdoa dan diakhiri juga dengan doa untuk kelancaran dan keberkahan dalam pelaksanaan kegiatan. Selain itu kegiatan yang dilakukan oleh Ibu-ibu PKK juga selalu diakhiri sebelum sholat maghrib yang bertujuan agar ibu-ibu PKK yang beragama Islam dapat menjalankan ibadahnya. Dan untuk hari-hari besar perayaan seperti hari raya Paskah, hari Raya Idulfitri dan hari Natal Ibu-ibu PKK saling memberi ucapan selamat kepada ibu-ibu PKK yang merayakannya.

Sila Kedua yaitu nilai Kemanusiaan yang adil dan beradab, dimana nilai tersebut terlihat dari sikap saling mencintai sesama manusia, mengakui persamaan hak dan kewajiban. Nilai kemanusiaan yang terjalin dalam kegiatan PKK di Desa Tanjung Gunung yaitu adanya sikap saling membantu apabila ada orang-orang yang terkena musibah seperti bencana alam atau sakit, maka kelompok PKK akan ikut membantu meringankan beban yang dialami korban dengan cara

mengumpulkan dana bantuan berupa materi dari setiap anggota kelompok PKK tanpa adanya paksaan.

Sila Ketiga yaitu nilai Persatuan Indonesia, dimana sila tersebut telah diimplementasikan dalam kegiatan PKK dengan mengadakan kerja bakti, ikut serta dalam memeriahkan perayaan HUT RI, dan Ibu-ibu PKK juga suka memakai baju batik yang merupakan ciri khas dari Indonesia. Sila Keempat yaitu nilai Kerakyatan Yang Dipimpin Oleh Hikmat Kebijaksanaan Dalam Permusyawaratan Dan Perwakilan, dimana setiap anggota PKK di berikan kebebasan menyampaikan pendapat namun tetap mengutamakan kepentingan bersama, dan segala sesuatu di selesaikan dengan musyawarah mufakat. Sila Kelima Keadilan Sosial Bagi Seluruh Rakyat Indonesia, dimana dalam pengimplementasian sila tersebut dalam kegiatan PKK dilakukan dengan tidak adanya pemisahan tempat duduk antara anggota PKK.

Adapun faktor-faktor yang mendukung implementasi nilai-nilai Pancasila dalam kegiatan PKK di Desa Tanjung Gunung yaitu: setiap dua bulan sekali selalu mengadakan evaluasi kepengurusan, hubungan antara sesama anggota rukun, tidak ada syarat-syarat khusus dalam perekrutan anggota, adanya dukungan dari keluarga dan masyarakat. Selain itu faktor yang menghambat implementasi nilai-nilai Pancasila yaitu: Dalam praktiknya ketua PKK belum menjalankan tugasnya dengan maksimal hal ini dikarenakan beberapa kendala seperti kondisi saat ini yaitu maraknya penyebaran covid-19 yang menyebabkan terkendalanya program kegiatan dari ibu PKK.

5.2 Saran

1. Bagi setiap pengurus dalam kegiatan PKK diharapkan agar lebih memahami tugas dan tanggung jawabnya, dan diharapkan agar semua pihak juga dapat bekerja sama dengan baik demi terwujudnya tujuan kesejahteraan keluarga sesuai dengan Pancasila.
2. Kerjasama yang baik diantara anggota PKK dengan masyarakat desa sangat berpengaruh dalam keberhasilan kegiatan PKK. Oleh karena itu masyarakat diharapkan dapat memahami dan ikut serta berpartisipasi terhadap kegiatan PKK demi kemajuan Desa.
3. Bagi pemerintahan desa diharapkan agar dapat membangun hubungan yang lebih baik lagi dengan kelompok PKK dan menjalin kerjasama yang baik dengan PKK, dengan cara memberi perhatian seperti memberikan fasilitas yang dapat membantu keberhasilan kegiatan PKK untuk mencapai tujuan bersama yaitu pembangunan dan pengembangan desa yang dimulai dari kesejahteraan keluarga.